

PENDAMPINGAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN PADA PT. TUNAS HARAPAN SITUBONDO (Sebagai Upaya Menciptakan *Good Corporate Governance*)

Moh. Halim¹⁾, Mohammad Thamrin²⁾, Eko Budi Satoto³⁾, Rendy Mirwan Aspirandi⁴⁾*

¹⁾Program Studi Akutansi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis

²⁾Program Studi Manajemen, Fakultas Ekonomi dan Bisnis

³⁾Program Studi Manajemen, Fakultas Ekonomi dan Bisnis

⁴⁾Program Studi Akutansi, Fakultas Ekonomi dan Bisnis

Universitas Muhammadiyah Jember, Indonesia

*Corresponding author: rendymirwanaspirandi@unmuhjember.ac.id

<p>Informasi Artikel Terima : 12-12-2022 Revisi : 20-12-2022 Disetujui : 25-12-2022</p> <p>Kata Kunci: SPBU THS, Pelaporan Keuangan, SDM</p>	<p style="text-align: center;">ABSTRAK</p> <p>SPBU Situbondo ini di bawah PT. Tunas Harapan Situbondo, yang selanjutnya disebut SPBU Tunas Harapan Situbondo (SPBU THS). Pada SPBU THS belum terdapat SDM yang mumpuni dalam proses penyusunan laporan keuangan. Pada proses penyusunan laporan keuangan sangat dibutuhkan SDM yang cakap akuntansi, supaya tahapan penyusunan laporan keuangan dan penetapan metode akuntansi di dalamnya tidak terdapat kesalahan (Seto, 2022). Lokasi SPBU THS berada di Krojan Timur, Klatakan, Kec. Kendit, Kabupaten Situbondo, Jawa Timur 68352. Proses pendampingan penyusunan laporan keuangan ini dimulai pada Bulan Januari 2022. Durasi pendampingan penyusunan laporan keuangan ini selama 3 bulan, yaitu dari Bulan Januari 2022 sampai April 2022. Metode yang digunakan dalam pemecahan permasalahan adalah metode ceramah dan pendampingan secara langsung di lokasi. Pada proses pendampingan, tim pendamping mengajari dan mengawasi langsung para pegawai admin SPBU THS dalam menyusun Laporan Keuangan. Proses ini sangat bermanfaat bagi pegawai admin ketika mereka mengalami kesulitan dalam mencatat suatu transaksi dalam kejadian yang tidak biasa terjadi, misalnya pada saat itu terjadi transaksi non tunai yang dilakukan oleh mitra pelanggan dari SPBU THS, pegawai admin sedikit bingung dalam pengakuan pendapatannya. Pegawai Admin SPBU THS merasakan manfaat yang besar dari diselenggarakannya proses pendampingan penyusunan laporan keuangan ini. Berbagai pengetahuan dan pengalaman diberikan oleh tim pendamping kepada pegawai admin SPBU THS.</p>
--	---

PENDAHULUAN

Perusahaan Stasiun Pengisian Bahan Bakar Umum (SPBU) merupakan perusahaan yang bergerak di bidang perdagangan. SPBU membeli barang dagangannya berupa bensin dan solar melalui Pertamina Pusat. Persediaan SPBU adalah berupa bensin dan solar. Bensin dan solar memiliki banyak jenisnya. Jenis bensin adalah premium, pertalite, pertamax plus, dan pertamax turbo. Jenis solar adalah bio solar, dexlite, dan pertamina dex.

Laporan keuangan sangat berperan bagi SPBU (Dinarjito et al., 2021). Hal ini karena tanggungjawabnya dalam memenuhi kewajiban perpajakan. Laporan perpajakan ke Kantor Pelayanan Pajak (KPP) dilakukan setiap tahunnya antara bulan Januari sampai Maret (Segarawasesa & Nindiasari, 2022).

Persediaan dalam SPBU memiliki karakteristik yang unik dibandingkan dengan

persediaan dari jenis perusahaan lainnya. Persediaan SPBU memiliki sifat cepat menguap. Artinya depresiasi terhadap persediaan akan diikutkan dalam perhitungan *stock opname*. Persediaan yang cepat berkurang akan diperhitungkan sebagai biaya persediaan (Kurniasari et al., 2022).

SPBU Situbondo ini di bawah PT. Tunas Harapan Situbondo, yang selanjutnya disebut SPBU Tunas Harapan Situbondo (SPBU THS). Pada SPBU THS belum terdapat SDM yang mumpuni dalam proses penyusunan laporan keuangan. Pada proses penyusunan laporan keuangan sangat dibutuhkan SDM yang cakap akuntansi, supaya tahapan penyusunan laporan keuangan dan penetapan metode akuntansi di dalamnya tidak terdapat kesalahan (Seto, 2022).

SPBU THS juga memiliki kewajiban untuk memenuhi pelaporan perpajakan.

Laporan perpajakan ini sangat diwajibkan bagi usaha yang sudah memiliki badan hukum (Ardhi et al., 2022). SPBU THS sudah berbentuk Perseroan Terbatas (PT) sehingga sangat diwajibkan untuk menyampaikan laporan perpajakan di KPP sesuai dengan kaidah pelaporan yang berlaku.

SDM SPBU THS yang kurang mumpuni membuat penyusunan laporan keuangan kurang maksimal. Oleh karena itu, program pendampingan penyusunan laporan keuangan ini sangat dibutuhkan SPBU THS.

METODE KEGIATAN

Lokasi SPBU THS berada di Krojan Timur, Klatakan, Kec. Kendit, Kabupaten Situbondo, Jawa Timur 68352. Proses pendampingan penyusunan laporan keuangan ini dimulai pada Bulan Januari 2022. Durasi pendampingan penyusunan laporan keuangan ini selama 3 bulan, yaitu dari Bulan Januari 2022 sampai April 2022.

Metode yang digunakan dalam pemecahan permasalahan adalah metode ceramah dan pendampingan secara langsung di lokasi. Metode ceramah digunakan untuk *transfer knowledge* kepada pegawai admin SPBU THS mengenai siklus akuntansi dan metode akuntansi yang digunakan. Metode pendampingan digunakan pada saat pengerjaan penyusunan laporan keuangan.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Proses pendampingan dilakukan dengan dua metode, yaitu: ceramah dan pendampingan secara langsung. Metode ceramah dilakukan untuk menjelaskan siklus akuntansi dan metode akuntansi yang digunakan. Berikut dokumentasi metode ceramah yang dilakukan.



Gambar 1. Ceramah Siklus dan Metode Akuntansi

Selanjutnya ketika sudah diberikan beberapa materi mengenai siklus akuntansi dan metode akuntansi yang digunakan, proses

pendampingan secara langsung dilakukan. Berikut dokumentasi proses pendampingan.



Gambar 2. Proses Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan

Pada proses pendampingan, tim pendamping mengajari dan mengawasi langsung para pegawai admin SPBU THS dalam menyusun Laporan Keuangan. Proses ini sangat bermanfaat bagi pegawai admin ketika mereka mengalami kesulitan dalam mencatat suatu transaksi dalam kejadian yang tidak biasa terjadi, misalnya pada saat itu terjadi transaksi non tunai yang dilakukan oleh mitra pelanggan dari SPBU THS, pegawai admin sedikit bingung dalam pengakuan pendapatannya.

Perusahaan yang bergerak dibidang penjualan bahan bakar minyak akan berfokus pada kapasitas penyimpanan bahan bakar minyak atau tangki penyimpanan (Saefullah et al., 2021). Berikut kapasitas tangki penyimpanan dan harga beli bahan bakar minyak SPBU THS:

Tabel 1 Kapasitas Tangki

No	Nama	Kapasitas Tanki	Harga Beli/Liter (Rp)	Harga Jual/Liter (Rp)	Marginaliter (Rp)
1	Pertalite	30.000 Liter	7.348	7.650	302
2	Pertamax	30.000 Liter	8.413	9.000	587
3	Pertamax Turbo	10.000 Liter	11.506	12.000	494
4	Dexlite	30.000 Liter	9.139	9.500	361
5	Pertamina Dex	20.000 Liter	10.654	11.150	495

Sumber: SPBU THS

Pada Tabel 1 diketahui bahwa SPBU THS memiliki kapasitas tangki yang lumayan besar. Kapasitas ini akan berpengaruh bagi perputaran persediaan SPBU THS itu sendiri. Perputaran persediaan yang tinggi akan bernilai baik bagi kinerja perusahaan (Yusmaniarti, Marini, 2021).

SPBU THS berhasil membukukan penjualan (omset) dalam Tahun 2021 sebesar Rp 17.428.523.436,-. Jumlah tersebut

tergolong lumayan besar bagi perusahaan yang baru berdiri 2 tahun (Sarikadarwati et al., 2022). Selain itu, SPBU THS berhasil menghasilkan Laba Bersih Setelah Pajak Tahun 2021 sebesar Rp172.934.204,-. Laba bersih yang tergolong rendah jauh dibandingkan dengan penjualan menunjukkan karakteristik perusahaan dagang yang menjual barang-barang yang masuk ke dalam barang pokok (Khoirina Farina et al., 2022). Ahan bakar minyak merupakan golongan barang yang pasti dibutuhkan oleh masyarakat. Barang ini masuk ke dalam barang pokok. Barang pokok harganya akan dikendalikan oleh pemerintah melalui berbagai kebijakan melalui peraturan pemerintah (Mappadang & Sinaga, 2022). Seperti perusahaan SPBU yang harga dan marjinya sudah ditentukan oleh PT. Pertamina (Persero). Margin Laba Bersih yang hanya sekitar 10% sudah termasuk wajar bagi perusahaan yang bergerak dalam bidang perdagangan minyak (Rahayu et al., 2021).

Persediaan SPBU THS sampai akhir Tahun 2021 adalah sebesar Rp 813.300.970,-. Perhitungan persediaan dilakukan pada setiap harinya. Karena sifat dasar minyak yang mudah menguap, maka perhitungan setiap hari sangat dibutuhkan untuk mengetahui besar penguapan minyak tersebut dalam tangki. Penyusutan dalam persediaan akan berakibat meningkatnya beban yang harus ditanggung perusahaan di dalam laporan laba-rugi (Wardani et al., 2022). Besar penguapan bahan bakar minyak SPBU THS sekitar 1 persen setiap harinya. Persediaan yang semakin cepat terjual akan menurunkan biaya penyusutan terhadap persediaan (Amah et al., 2022). Hal ini dikarenakan beban penyusutan akan semakin besar ketika persediaan bahan bakar semakin lama terjual dan mengendap di dalam tangki.

PENUTUP

Proses pendampingan penyusunan laporan keuangan ini dimulai dari Bulan Januari 2022 sampai Bulan April 2022. Selama tiga bulan, tim pendamping fokus dalam menyelesaikan semua transaksi yang terjadi selama Tahun 2021. Hasil dari proses pendampingan ini adalah Laporan Keuangan SPBU THS Tahun 2021.

Pegawai Admin SPBU THS merasakan manfaat yang besar dari diselenggarakannya proses pendampingan penyusunan laporan keuangan ini. Berbagai pengetahuan dan

pengalaman diberikan oleh tim pendamping kepada pegawai admin SPBU THS.

Pada masa depan, diharapkan Pegawai Admin SPBU THS dapat menyelesaikan penyusunan Laporan Keuangan secara mandiri. Kemandirian ini dapat terwujud karena semua pengetahuan dan pengalaman telah diberikan oleh tim pendamping selama proses pendampingan penyusunan laporan keuangan.

DAFTAR PUSTAKA

- Amah, N., Sudrajat, M. A., & Choirunisa, R. (2022). *Buletin Pemberdayaan dan Pengembangan Masyarakat: Jurnal Pengabdian Masyarakat sangat diperhatikan dalam pelaksanaan Tri Darma Perguruan Tinggi . Maka dari itu tim. 1*, 1–7.
- Ardhi, K. F., Mardhika, R., Amaliyah, F., & Wahyuni, F. (2022). *Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan pada UMKM Binaan Tradha Foundation Kabupaten Kebumen. 5*(4), 762–768.
- Dinarjito, A., Pratama, A. B., Sitanggang, D., Abrori, F., RM, F. A., Tambunan, L. D., Arfan, M., Muzik, M. R., Hidayat, M. T., Sulfiandra, N., & Bukit, P. J. (2021). *EDUKASI DAN PENDAMPINGAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN UMKM KULINER XYZ. Pengmasku, 1*(1), 8–13.
- Khoirina Farina, Sri Opti, & Muyassaroh. (2022). *Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Berbasis SAK EMKM. JURPIKAT (Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat), 3*(1), 95–102. <https://doi.org/10.37339/jurpikat.v3i1.851>
- Kurniasari, L., Wulandari, N. D., & Nasrulloh, R. S. (2022). *Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Berbasis Teknologi pada Koperasi Siti Rejeki. Rahmatan Lil 'Alamin Journal of Community Services, 2*(1), 24–29. <https://doi.org/10.20885/rla.vol2.iss1.art3>
- Mappadang, A., & Sinaga, M. (2022). *Edukasi dan Sosialisasi Program Pengungkapan Sukarela (Tax Amnesti II) Bagi Wajib Pajak Orang Pribadi Di PT. TSTI. Jurnal Pengabdian Multidisiplin, 2*(1), 1–9. <https://doi.org/10.51214/japamul.v2i1.189>
- Rahayu, P. A., Elvira, S. F., Liu, F., & Ratna, M. P. (2021). *Pendampingan Penyusunan*

Laporan Keuangan untuk Pemilik UMKM Sesuai dengan SAK EMKM dan Perhitungan Pajak. *Abdimas: Jurnal Pengabdian Masyarakat Universitas Merdeka Malang*, 6(2), 196–209. <https://doi.org/10.26905/abdimas.v6i2.5169>

- Saefullah, A., Oktarisa, Y., Fatkhurrokhman, M., & Rostikawati, A. (2021). PENDAMPINGAN PENYUSUNAN LAPORAN KEUANGAN UNTUK MENCIPTAKAN UMKM TANGGUH TERTIB LAPORAN KEUANGAN PADA MAMAIN FOOD. *Dharma Pengabdian Perguruan Tinggi (DEPATI)*, 1(1), 1–10.
- Sarikadarwati, Firmansyah, Yulsiati, H., & Willianto, H. (2022). PENDAMPINGAN DALAM PENERAPAN STANDAR AKUNTANSI KEUANGAN ENTITAS MIKRO KECIL DAN MENENGAH (SAK EMKM). 2(1), 144–150.
- Segarawasesa, F. S., & Nindiasari, A. D. (2022). Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan LazisMU Kasihan Sesuai PSAK 109. *Rahmatan Lil 'Alamin Journal of Community Services*, 2(1), 52–58. <https://doi.org/10.20885/rla.vol2.iss1.art7>
- Seto, A. (2022). Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Sederhana Dan Perencanaan Keuangan Pada Ocica Gift. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(4), 4767–4774.
- Wardani, P., Hartanto, S., Tejosaputra, L. R., & Wibowo, V. A. S. (2022). Pendampingan Pencatatan Akuntansi Dan Pengenalan Pajak Bagi Anggota Cu Prima Danarta. *Jurnal Abdimas Sangkabira*, 2(2), 150–162. <https://doi.org/10.29303/abdimassangkabira.v2i2.113>
- Yusmaniarti, Marini, U. K. (2021). Pendampingan Penyusunan Laporan Keuangan Berdasarkan Sak Syariah Sebagai Persiapan Rat Pada Koperasi Syariah Cahaya Tani. *Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat MEMBANGUN NEGERI*, 5(2), 215–225.